
                        FEDERAZIONE ITALIANA SPORT ORIENTAMENTO
                                  COMITATO REGIONALE LOMBARDO

 

 

Presidente : 

Vice-presidente : 

Segretario :   

 

 

Giuseppe Ceresa    

Annamaria Riva

Giorgio Gatti    

 
  

 
FISO 

 

Verbale della seduta del Consiglio Regionale del 

A seguito di regolare convocazione a cura del Presidente, alle ore 20:30 del 

Regionale Fiso-Lombardia presso la nuova 

Sono presenti: il Presidente Giuseppe Ceresa (

Bocchiola (PB), Angelo Bozzola (AB), 

inoltre presenti Dario Galbusera (DG) 

Incaricato alla verbalizzazione: Mariano Maistrello (

 

Ordine del giorno:    

1) Approvazione del verbale Consiglio precedente

2) Comunicazioni del presidente 

3) Assemblea elettiva (Taino – VA 

4) Assemblea ordinaria biennale (

5) Aggiornamenti 2gg Lombardia 2011 (Trivigno 

6) Proposta 2gg Lombardia 2012 

7) Varie ed eventuali 

 

 

1) - Approvazione del verbale precedente
Il Presidente GC chiede se tutti i Consiglieri abbiano ricevuto dall’incaricato verbalizzante l’ultima bozza riveduta e 

corretta della precedente seduta. Risposta affermativa. Nessuna nuova richiesta di correzione e/o in

pertanto il verbale della seduta del 14/1/2011 viene approvato all'unanimità, e se ne dispone l’immediata 

pubblicazione sul sito Fisolombardia. 
 

2) – Comunicazioni del Presidente
 

2.a – progetto pluriennale AB 
Come tutti i Consiglieri, segnala di aver apprezzato quanto ricevuto da 

impegnativo progetto a respiro pluriennale che vuol contribuire al rilancio del movimento nel suo complesso, con 

diverse ipotesi di formazione e riorganizzazione. Dato il poco tempo dalla ricezione, ha ritenuto di non porlo 

all’o.d.g. odierno, e tuttavia ritiene quanto mai opportuna una sua franca discussione con tutto il Comitato regionale 

lombardo, convocato prossimamente per l’Assemblea ordinaria

delle Società sportive lombarde, infatti, è il primo e necessario presupposto per tale rilancio, come peraltro già 

segnalato da tempo. Segue un breve dibattito sulla partecipazione alle recenti 

Direttore Gara (8 lombardi), corso per Tracciatori (CO ancora in corso; MBO: 10 lombardi, Trail

tecnico sulle funzioni del Delegato Tecnico (27). Si aggiunge qualche commento sulla partecipazione ai recenti 

allenamenti regionali, che ha visto una discreta presenza di partecipanti, come riferisce 

2.b – Lanternino 
GC presenta bozza di un suo articolo che intende proporre, registra la scarsa collaborazione delle Società, 

nonostante le sollecitazioni e propone provoc

interviene per richiedere l’uscita cartacea del prossimo numero, anche per far conoscere i bei pezzi sin qui raccolti. 

Altri Consiglieri condividono. GC quindi accoglie la richiesta; il f

propone di stamparne un numero ristretto di copie e propone 1 per Società. Dopo gli interventi di altri Consiglieri, si 

stabilisce che se ne stamperanno una settantina di copie; il Presidente si incaricher

stampatore.  

2.c – Bilancio 2010 
GC informa che l’ex Consigliere Grassi ha assicurato che curerà la chiusura per l’esercizio 2010, sta attendendo gli 

ultimi dati fiscali. Successivamente il Consiglio di Presidenza verrà form

finale di tale documento. 

2.d – Tessere “Green” (Fiso) 
GC ricorda la sollecitazione Fiso su tale versante, volta ad aumentare il numero di tesserati nazionali, dato 
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FISO – Comitato Regionale Lombardo 

Verbale della seduta del Consiglio Regionale del 18 Febbraio 2011 

 

A seguito di regolare convocazione a cura del Presidente, alle ore 20:30 del 18/2/2011 si è riunito il Consiglio 

nuova sede CONI di Milano, in via Piranesi 46. 

Giuseppe Ceresa (GC) e i Consiglieri: Annamaria Riva (AR
), Giorgio Gatti (GG); assente giustificato:  Roberto Manelli (

) e Stefano Galletti (SG). 

Incaricato alla verbalizzazione: Mariano Maistrello (MM). 

Consiglio precedente 

 

VA - 27/2)  

ordinaria biennale ( “      “  ) 

Aggiornamenti 2gg Lombardia 2011 (Trivigno – SO – 11-12/6) 

 

Approvazione del verbale precedente 
chiede se tutti i Consiglieri abbiano ricevuto dall’incaricato verbalizzante l’ultima bozza riveduta e 

corretta della precedente seduta. Risposta affermativa. Nessuna nuova richiesta di correzione e/o in

pertanto il verbale della seduta del 14/1/2011 viene approvato all'unanimità, e se ne dispone l’immediata 

 

Comunicazioni del Presidente 

Come tutti i Consiglieri, segnala di aver apprezzato quanto ricevuto da AB nei giorni scorsi. Si tratta di un 

impegnativo progetto a respiro pluriennale che vuol contribuire al rilancio del movimento nel suo complesso, con 

iorganizzazione. Dato il poco tempo dalla ricezione, ha ritenuto di non porlo 

all’o.d.g. odierno, e tuttavia ritiene quanto mai opportuna una sua franca discussione con tutto il Comitato regionale 

lombardo, convocato prossimamente per l’Assemblea ordinaria biennale (Taino, 27/2). Il  coinvolgimento attivo 

delle Società sportive lombarde, infatti, è il primo e necessario presupposto per tale rilancio, come peraltro già 

segnalato da tempo. Segue un breve dibattito sulla partecipazione alle recenti iniziative 

Direttore Gara (8 lombardi), corso per Tracciatori (CO ancora in corso; MBO: 10 lombardi, Trail

tecnico sulle funzioni del Delegato Tecnico (27). Si aggiunge qualche commento sulla partecipazione ai recenti 

nti regionali, che ha visto una discreta presenza di partecipanti, come riferisce 

presenta bozza di un suo articolo che intende proporre, registra la scarsa collaborazione delle Società, 

nonostante le sollecitazioni e propone provocatoriamente di inserire nel prossimo numero delle pagine bianche. 

interviene per richiedere l’uscita cartacea del prossimo numero, anche per far conoscere i bei pezzi sin qui raccolti. 

quindi accoglie la richiesta; il formato sarà ancora di 4 pag (8 facciate) a colori; 

propone di stamparne un numero ristretto di copie e propone 1 per Società. Dopo gli interventi di altri Consiglieri, si 

stabilisce che se ne stamperanno una settantina di copie; il Presidente si incaricherà dei necessari contatti con lo 

informa che l’ex Consigliere Grassi ha assicurato che curerà la chiusura per l’esercizio 2010, sta attendendo gli 

ultimi dati fiscali. Successivamente il Consiglio di Presidenza verrà formalmente convocato per la approvazione 

ricorda la sollecitazione Fiso su tale versante, volta ad aumentare il numero di tesserati nazionali, dato 
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si è riunito il Consiglio 

AR), Ivano Benini (IB),  Paolo 

Roberto Manelli (RM). Sono 

chiede se tutti i Consiglieri abbiano ricevuto dall’incaricato verbalizzante l’ultima bozza riveduta e 

corretta della precedente seduta. Risposta affermativa. Nessuna nuova richiesta di correzione e/o integrazione; 

pertanto il verbale della seduta del 14/1/2011 viene approvato all'unanimità, e se ne dispone l’immediata 

nei giorni scorsi. Si tratta di un 

impegnativo progetto a respiro pluriennale che vuol contribuire al rilancio del movimento nel suo complesso, con 

iorganizzazione. Dato il poco tempo dalla ricezione, ha ritenuto di non porlo 

all’o.d.g. odierno, e tuttavia ritiene quanto mai opportuna una sua franca discussione con tutto il Comitato regionale 

biennale (Taino, 27/2). Il  coinvolgimento attivo 

delle Società sportive lombarde, infatti, è il primo e necessario presupposto per tale rilancio, come peraltro già 

iniziative del Consiglio: corso per 

Direttore Gara (8 lombardi), corso per Tracciatori (CO ancora in corso; MBO: 10 lombardi, Trail-O: 2), incontro 

tecnico sulle funzioni del Delegato Tecnico (27). Si aggiunge qualche commento sulla partecipazione ai recenti 

AR. 

presenta bozza di un suo articolo che intende proporre, registra la scarsa collaborazione delle Società, 

atoriamente di inserire nel prossimo numero delle pagine bianche. SG 

interviene per richiedere l’uscita cartacea del prossimo numero, anche per far conoscere i bei pezzi sin qui raccolti. 

ormato sarà ancora di 4 pag (8 facciate) a colori; 

propone di stamparne un numero ristretto di copie e propone 1 per Società. Dopo gli interventi di altri Consiglieri, si 

à dei necessari contatti con lo 

informa che l’ex Consigliere Grassi ha assicurato che curerà la chiusura per l’esercizio 2010, sta attendendo gli 

almente convocato per la approvazione 

ricorda la sollecitazione Fiso su tale versante, volta ad aumentare il numero di tesserati nazionali, dato  
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qualificante in ambito CONI.  DG interviene per ricordare che tali tessere per i minorenni sono gratuite (ma è 

obbligatoria la firma dei genitori) mentre per gli over 17 costano 2€; ma a livello Coni esiste solo la suddivisione tra 

le categorie ‘agonistiche’ e ‘non agonistiche’. Circa le manifestazioni giovanili (GSS), AR e DG ricordano che è una 

iniziativa MIUR, a cui il Coni offre supporto tecnico tramite le sue Federazioni/DSA.  

 

3) – Assemblea elettiva (Taino 27/2) 
GC informa che alla scadenza prevista, dalle Società sportive non è pervenuta nessuna candidatura per sostituire i 

due Consiglieri CRL nel ruolo Atleti e Dirigenti. Propone quindi di annunciare l’annullamento di tale Assemblea 

elettiva, tramite Comunicato CRL sul sito. AR suggerisce di annunciarlo in anteprima domenica 20, a seguito 

della gara 1^ TL 2011 a Casorate Sempione. Il CRL approva. 
 

4) – Assemblea ordinaria (Taino 27/2) 
A seguito di quanto stabilito più sopra, GC propone di anticipare tale Assemblea alle ore 14.30, contattando 

l’Amministrazione per l’utilizzo della sala. Naturalmente le Società verranno informate e verrà fatto anche 

opportuno Comunicato sul sito Fisolombardia. Tema principale dell’Assemblea dovrà essere la ricerca comune di 

strumenti e metodi per un effettivo rilancio del movimento nella nostra Regione, sulla base anche di un minimo di 

analisi di quanto fatto nel primo biennio. Dev’essere inoltre ribadita la distinzione tra ‘Comitato’ regionale lombardo 

(insieme del movimento associativo Fiso in Lombardia, quindi l’insieme dei tesserati lombardi organizzati nelle loro 

Società sportive) e ‘Consiglio’ regionale, quale massimo organo elettivo di indirizzo e coordinamento, le cui sigle 

identiche (‘CRL’) possono ingenerare a volte interpretazioni errate.  

In proposito si apre un ampio dibattito.  

AB riassume il suo progetto pluriennale che cerca di intervenire su tutte le componenti, per un rinnovato sistema 

orientistico lombardo che porti crescita e soddisfazione di tutte le parti: il Consiglio nel suo ruolo ‘politico’ e le 

Società quali protagoniste sul territorio, laboratori di crescita sportiva ma anche di formazione per futuri Dirigenti. 

Sottolinea la necessità di una ampia e approfondita esplorazione conoscitiva del movimento lombardo a 360 gradi, 

dei giovani e delle loro attese, delle motivazioni per cui in età adulta, dopo le esperienze sportive scolastiche e 

universitarie, si allontanano e non partecipano più. E’ urgente discuterne in Consiglio e tra le Società. IB ricorda 

l’interessante esperienza in Besanese, in cui i giovani sono chiamati ad organizzare e gestire autonomamente una 

gara all’anno. Altri interventi sottolineano altri aspetti della crisi, come la difficoltà a fare davvero ‘sistema’, i 

limitati mezzi che in genere sono a disposizione delle Società, per far crescere in maniera efficace e adeguata  i 

giovani, la variabile ‘tempo’, necessario alla crescita. IB sottolinea che la crescita deve partire dalle Società e dalle 

loro attività: quello è l’ambito naturale che garantisce una naturale crescita di tutto il movimento. AB ribadisce che 

un intervento random non influisce sulla ‘macchina’ complessiva; occorre saper affrontare coraggiosamente gli 

elementi di sofferenza del sistema, e pianificare nuove strategie di crescita, non solo sportiva (ricorda l’opportunità 

di sfruttare di più e meglio i vari Corsi di formazione Coni per Dirigenti sportivi). Tutti concordano alla fine che è 

utile cogliere l’occasione della verifica biennale per un serio ed approfondito esame della situazione, per cercare di 

invertire il trend negativo (peraltro riscontrato anche a livello nazionale) di iscritti, attività e partecipazione. Sullo 

sfondo l’ipotesi, nemmeno tanto strampalata, che da ‘Comitato’ regionale si possa venir declassati a ‘Delegazione’. 

Appunto per contribuire al rilancio e trovare collaboratori, SG propone che in Assemblea il Consiglio indichi 

chiaramente le aree di maggior necessità, specifiche. MM interviene per esprimere la propria condivisione. Si torna 

a discutere sulle tesi proposte nel progetto di AB e di come trasmetterle alle Società: tutti concordano di utilizzare la 

prossima Assemblea di Taino per la sua presentazione a cura del Consiglio, magari breve e che riassuma le linee 

principali del progetto, per stimolare la riflessione, il dibattito e i possibili contributi. Copie del progetto saranno 

comunque a disposizione. Si conclude così questo primo atto per un articolato e impegnativo dibattito generato dalla 

evidente crisi, in cui il Consiglio tutto, AB in primis con la sua proposta di progetto pluriennale, cerca di porre le 

fondamenta per un effettivo rilancio; il Consiglio pertanto delega AB a predisporre una sintetica presentazione 

del suo progetto da illustrare all’Assemblea del 27/2. 
 

5) - 2gg Lombardia 2011 (Trivigno, 11-12/6/2011) 
Il presidente conferma la disponibilità dell’Amministrazione locale ad accogliere la manifestazione regionale, ma a 

certe condizioni derivanti da vincoli ambientali (la zona delle gare è inserita in un’Area protetta). Saranno necessari 

quindi dei preventivi sopralluoghi con il personale della Forestale. La soluzione di riserva prevede l’allestimento del 

centro-gara all’Aprica, e utilizzo della navetta per il trasporto degli atleti da e verso la zona gare. Conclude 

affermando che i contatti stabiliti e i buoni rapporti instaurati lasciano ben sperare. 

 

6) – 2gg Lombardia 2012: proposta CRL 
GC riferisce della proposta pervenuta da parte della Società Sesto’76-Lisanza (VA), per una 2-giorni Lombarda in 

zona Sesto Calende, che chiede la collaborazione del CRL per ricoprire alcuni Ruoli tecnici.  
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Su tale richiesta si apre un ampio dibattito tra tutti i Consiglieri. Gli intervenuti apprezzano senz’altro la proposta, 

che tra l’altro può contare anche su due nuove cartine, ma ritengono di non poter assicurare quanto richiesto, sia per 

il numero esiguo dei Consiglieri in carica, sia per la ‘politica’ di organizzazione e gestione-gare che si vorrebbe 

ribadire. Piuttosto sarebbe preferibile che la Società proponente si rivolgesse alle altre Società lombarde. GC ritiene 

che il Consiglio Regionale (CRL) potrà certamente contribuire offrendo il proprio patrocinio, il logo, lo striscione, la 

visibilità, i contatti con gli EE.LL. ecc. ; inoltre lui, come Presidente del CRL, certamente assicurerà il proprio 

contributo nel Comitato organizzatore che si andrà a costituire, formato da Sesto’76, una o due altre Società 

lombarde interessate e CRL (nei termini indicati, escludendo ruoli Tecnici). PB interviene per segnalare senz’altro la 

disponibilità del Tumiza. I Consiglieri ringraziano e concordano con la proposta del presidente; si stabilisce di 

portare la seguente delibera alla prossima Assemblea:  il Consiglio regionale lombardo, nella sua seduta del 

18/2/2011, ha esaminato la proposta pervenuta dalla Società “Sesto’76-Lisanza” volta a candidarsi come 

Società organizzatrice della manifestazione denominata “2-giorni-Lombardia”, edizione 2012. Questo 
Consiglio apprezza tale iniziativa e delibera di dare mandato alla Società proponente di organizzare tale 

manifestazione di CO sotto l’egida e il patrocinio del Consiglio regionale lombardo (CRL) nelle modalità e 
nella forma che verranno stabilite. Invita inoltre la Sesto’76-Lisanza ad attivarsi presso altre Società 

lombarde per ricercare le necessarie collaborazioni per la formazione di apposito Comitato tecnico 
organizzatore di tale manifestazione e nel frattempo di produrre ulteriore e opportuna documentazione da 
presentare in occasione della prossima Assemblea ordinaria biennale (Taino, 27/2/2011). 

 
7) – Varie ed eventuali 
PB interviene per alcune comunicazioni e richieste circa le due impegnative trasferte 2011 della squadra 

rappresentativa Lombarda: 
 

a) Squadra Lombarda per ALPE-ADRIA in programma il 17-18-19 Giugno a Rijeka (Croazia) 
Un primo aspetto è la formulazione di criteri di selezione condivisi, senza dimenticare comunque i limiti numerici. 

Per la prima trasferta di Giugno (Alpe-Adria) propone un massimo di 15 convocati + il Tecnico accompagnatore. A 

tali convocati, considerati i costi, suggerisce al CRL di non assicurare il rimborso spese al 100%. AR suggerisce di 

attendere i risultati delle prove di qualificazione e sottolinea la situazione precaria per la rappresentanza femminile in 

certe categorie assolute. Per la qualificazione vengono suggerite tre prove: la gara di Carona (CH, 22/5) e 2 

prove Nazionali: Campionati Italiani Middle Finale del 15/05 e Coppa Italia del 17/04 Il Consiglio accoglie tali 

proposte e si impegna a indicare a breve una percentuale di contributo-spese CRL per i convocati.  
 

b) Squadra lombarda per ARGE-ALP in programma il 8-9 Ottobre a Regensburg (Germania)  
PB prosegue con le proposte circa la 2^ trasferta di Ottobre in Germania (Arge-Alp). Considerata la distanza e viste 

le esperienze passate è necessaria la partenza il venerdì , ci sarebbe la possibilità di utilizzare dei bus con gli svizzeri, 

che stanno pensando di prenotarne due (perché le partenze sono in tempi diversi) riempiendoli quindi con convocati 

lombardi e svizzeri. Oppure pensare ad un pullman da 60 posti solo lombardo, che potrebbe portare Atleti (in 

numero ancora da stabilire) e accompagnatori. Oppure pensare al trasporto personale (auto) da riempire 

opportunamente. Infine: quali criteri di convocazione Master? Alcuni intervengono per ribadire l’impossibilità a 

formulare proposte credibili di convocazione con così largo anticipo. GC suggerisce di non procedere con le 

convocazioni sin d’ora, ma di portare tale argomento all’attenzione dei presenti alla prossima Assemblea del 
27 a Taino. Il Consiglio approva all’unanimità.   
 

c) Raduno estivo lombardo in programma il 22-26 Agosto a Brallo di Pregola (PV) 
PB ricorda che si è ancora alla ricerca di collaboratori. Sinora la ricerca, nonostante l’informazione anche sul sito 

Fisolombardia, ha prodotto 2-3 nominativi sicuri. Occorre arrivare a 8-9, per garantirne la realizzazione. Invierà 

comunicazione alle Società per la ricerca dei nominativi, fissando come data limite la fine di Marzo. Si ritiene 

utile ricordare anche tale necessità all’Assemblea del 27/2 e quindi il Consiglio delega PB alle comunicazioni 
del caso in quella sede. 
 

La riunione si conclude alle ore 23.45 

 

Il Presidente      l’incaricato verbalizzante 
 

Giuseppe Ceresa     Mariano Maistrello 
 

Milano, 21/2/2011 

 

 

 


